

del Papa Juan Pablo II. Se aborda una serie de datos, tanto los que son más bien secundarios, como su buen humor y disponibilidad, cuanto la profundidad de su oración, los aprendizajes que hizo en la escuela del sufrimiento y, sobre todo, su amor sin límites a Dios y a los hombres, para convertirse, como dice festivamente el autor, en un «Papa para el *Guinness*», pues ha roto muchas marcas. Se trata, pues, de una obra de lectura agradable, una buena compañía para el momento de la lectura espiritual o simplemente para la lectura sana y edificante.—CRISTINA DE LA FUENTE.

CASADA, Manuel: *El animal infinito. Una visión antropológica y filosófica del comportamiento religioso*, Salamanca (EDITORIAL SAN ESTEBAN), 2009, 255 pp.

El ser humano es un misterio, pues hay en él elementos que no puede explicar ni abarcar, y que lo superan. A partir de esta constatación antropológica, Casada invita a reflexionar sobre la dimensión de lo sagrado que hay en el hombre, constatando la importancia que los ritos tienen en la vida de todo ser humano, comenzando por los ritos de paso, hasta los ámbitos de la magia, del tabú o, estrictamente, de la religión. A continuación y siguiendo a Durkheim, el autor presenta la distinción entre lo profano y lo sagrado, llegando a descubrir la dimensión religiosa que subyace a todo mito. Posteriormente hace una crítica de la visión evolucionista de la religión, para llegar a definir el misterio como la categoría central de la religión y la absoluta infinitud de la divinidad. Como bien señala el autor, esta infinitud de la divinidad lleva al ser humano a experimentar dentro de su propia vida ciertos rasgos de infinitud. El libro culmina en un comentario sobre la situación religiosa actual, en la que el creyente se ha quedado tal vez demasiado afincado en lo humano. La obra interesa, pues invita a la reflexión sobre el hombre en cuanto ser religioso y sobre los misterios que esto implica.—HEINRICH WEINBERG.

CABELLOS, Pablo: *¿Soy un ser humano? Luces para un mundo más feliz*, Madrid (RIALP) 2009, 181 pp.

En un mundo donde imperan la superficialidad, el dinamismo y la prisa, obras como la que presentamos ayudan a serenar el ritmo de la vida y a reflexionar sobre la grandeza e importancia de la propia vida como un don de Dios. El autor recoge, agrupados en seis apartados, ensayos que, durante más de veinte años, fue publicando en los diarios valencianos *Levante-EMV* y *Las Provincias*. La sección primera recoge los ensayos que hablan sobre el hombre, la grandeza y el misterio de serlo. La segunda contiene escritos sobre la conciencia, la verdad y la libertad. La tercera agrupa reflexiones en torno a la idea del sentido. La cuarta se refiere a las actitudes humanizadoras, como el amor, el ser solidarios en el sufrimiento, construir la paz, comprender, perdonar, disculpar, etcétera. La quinta reúne ensayos en torno al tema de la racionalidad; la sexta hace referencia a la familia, la vida y la educación. La obra es de gran actualidad y está escrita en lenguaje ágil y ameno. Por ello, las ideas y reflexiones del autor se captan fácilmente, al tiempo que el lector disfruta de la fluida escritura del autor.—AURORA CAMPOS.

CAPUCCI, Flavio: *Josemaría, santo*, Madrid (RIALP) 2009, 199 pp.

El 6 de octubre de 2002 el Papa Juan Pablo II canonizó a Josemaría Escrivá de Balaguer. Este acto, además de ser un merecido reconocimiento a la vida y virtudes de san Josemaría para presentarlo al pueblo de Dios como modelo que imitar en el seguimiento de Jesús, fue el término de un largo proceso en el que se hilvanan no sólo la vida, los escritos y la fama de santidad de san Josemaría, sino también el testimonio de diversas personas que tuvieron el privilegio de tratarlo y conocerlo, entre otros, tanto los Sumos Pontífices Pío XII, Juan XXIII y Pablo VI, como los cardenales y futuros Papas Albino Luciani y Joseph Ratzinger. La presente obra es un interesante recorrido a lo largo de este itinerario de santidad que recorrió la causa de canonización de san Josemaría. Se destacan de manera sucinta los principales puntos de la *Positio super uita et uirtutibus*, así como el primer paso importante de este itinerario, es decir, la beatificación. Como interesantes documentos que ayudan a reconstruir ese momento, se ofrecen tanto la homilía de Juan Pablo II, como diversas homilías de acción de gracias por la beatificación,

entre las que destacan la del entonces cardenal Ratzinger y la del prelado de la Prelatura Personal, Mons. Álvaro del Portillo. Tras presentar el decreto sobre el segundo milagro que llevaría a los altares a Josemaría Escrivá, se presenta la homilía de Juan Pablo II el día de la canonización, así como el saludo de Mons. Javier Echevarría al Papa y dos de sus homilías en sendas celebraciones eucarísticas de acción de gracias. La obra recoge finalmente diversos testimonios que acompañaron este proceso hacia los altares, así como la repercusión que este magno acontecimiento tuvo en la opinión pública. La obra se lee con agrado y es un valioso testimonio de la fama de santidad de san Josemaría y un vivo acicate para cada cristiano a perseverar en su propia vocación a la santidad.—MARÍA SÁNCHEZ-ANDRÉS.

CONILL, Jesús: *Dalla legge naturale al l'universalismo ermeneutico*, Napoli (PONTIFICIA FACOLTÀ TEOLOGICA DEL'ITALIA MERIDIONALE) 2009, 344 pp.

La obra que presentamos es la *lectio*, cuyo autor usa la razón hermenéutica para interpretar una noción que es clásica en los ámbitos de la filosofía y de la teología moral: el concepto y término 'naturaleza'. Éste es un punto esencial en los actuales debates éticos y bioéticos, en los que aparece con frecuencia la contraposición entre lo natural y lo artificial. Una *lectio* por entero actual, de la que se beneficiarán, sobre todo, los que estudian el vasto campo de la moral.—MARÍA SÁNCHEZ-ANDRÉS.

CORAZÓN GONZÁLEZ, Rafael: *Filosofía del trabajo*, Madrid (RIALP) 2007, 168 pp.

Introducción, tres apartados (*El hombre y el mundo*, *La dimensión objetiva del trabajo y El sentido subjetivo del trabajo*) y bibliografía conforman todo el entramado de esta excelente obra filosófica sobre el trabajo, cuyo autor es doctor en filosofía y letras y profesor de filosofía en el IES 'Sierra Bermeja' de Málaga. Es una investigación que rescata citas y pensamientos claves de filósofos de las épocas antigua, medieval, moderna y contemporánea sobre el valor del trabajo y su evolución en la historia, y que es entendido como medio para lograr el sentido y realización personal y cristiana en Dios hoy día. Trata temas que relacionan al trabajo desde todos los ángulos posibles, tomando en cuenta los marcos históricos, y caminando por cada pueblo y su ideología sobre el trabajo. Entre los asuntos que presenta están el trabajo en la filosofía cristiana, en el pensamiento medieval, el lugar del hombre en el mundo, la idea de posesión, trabajo y sentido último y el trabajo y producto. Así mismo, la desvalorización del trabajo, el trabajo como autorrealización, los problemas éticos del trabajo, progreso y desarrollo, el valor del trabajo, el trabajo como ética, trabajo y contemplación y el trabajo como don de Dios. El trabajo dignifica al hombre, lo espiritualiza, lo engrandece, lo centra en el mundo, le ayuda a valorar su existencia y la vida entera del ser humano. Ya no se ve como castigo, tragedia, pues Dios mismo, Verbo encarnado en la única persona humana de Jesús, trabajó con normalidad en Nazaret. La grandeza del trabajo no puede separarse de la grandeza de la vida humana. El trabajo es la vocación inicial del hombre; Dios hecho hombre vive, trabaja y nos salva como uno más entre los hombres; con su vida divina eleva la naturaleza humana y sacraliza el trabajo al realizarlo el mismo Dios.

Es un buen libro de filosofía seria y profunda sobre el trabajo. Es un estudio de investigación dedicada, seleccionada y penetrante que enriquece la visión sobre el trabajo y la vida humana en su camino hacia Dios.—JUAN JOSÉ ALFARO MUÑOZ.

CRESPO DE MIGUEL, Luis: *Historia de un matrimonio. María y Fernando*, Madrid (RIALP) 2007, 672 pp.

El matrimonio es un camino a la santidad, y hay muchos matrimonios que son conscientes de esta llamada y se empeñan cada día en responder a ella, colaborando con la gracia de Dios. La obra que presentamos es una deliciosa biografía de un matrimonio, María y Fernando, que desde la sencillez de su vida cristiana vivieron con seriedad su vocación a la santidad, sin hacer nada extraordinario, pero haciendo de lo ordinario el momento de encuentro con Dios. La biografía se lee con mucho agrado gracias a la buena pluma del autor que, como hijo que es de este matrimonio, narra con serena claridad la vida de sus padres, desde sus primeros años, la boda y